

nasti itu saling menolong didalam mendirikan suatu tempat suci atau candi.

Agama Hindu dapat dikatakan bahwa agama ini berkembang di kalangan atasan, juga tersebar luas di kalangan rakyat. Hal ini tampak dari banyaknya candi Siwa yang tersebar ke pelosok-pelosok. Mungkin hal ini disebabkan agama Hindu lebih mudah menyesuaikan diri dengan keadaan pribumi.

Dari prasasti-prasasti yang ada, yaitu dari Canggal, Ratu Baka dan Dinaya, dari sini dapat diketahui dengan pasti, bahwa Siwa dipuja dalam kultus lingga (simbol kelamin lelaki), demikian juga jabatan raja serta dinasti yang memerintah dihubungkan dengan kultus itu.

Mengenai candi-candi yang patut mendapat perhatian adalah candi Prambanan, yang biasanya disebut Candi Lara Jonggrang. Candi ini didirikan pada pertengahan abad ke-9, ketika raja Mataram mulai berkuasa sendiri di Jawa Tengah. Raja mendirikan candi Lara Jonggrang dimaksudkan sebagai tempat penguburan raja dan sebagai candi kerajaan

Di dalam candi Lara Jonggrang ada delapan bangunan candi, yang mewujudkan dua deretan, di bagian barat dan timur, masing-masing terdiri dari 3 bangunan candi, sedang dua candi lainnya berada diantara kedua deretan itu agak menyisih. satu di bagian Selatan, satu di bagian Utara, dengan menghadap ke bagian halaman candi seluruhnya.

Bangunan candi induk terletak di tengah dan memiliki empat bilik, tiap bilik terdapat sebuah arca. Arca di dalam bilik yang menghadap ke Timur adalah arca Siwa sebagai Guru, bertangan empat. Kedua belah tangan depannya berada dalam keadaan mudra, sedang tangan belakang memegang akamala atau tasbih, dan tangan belakang sebelah kiri memegang Camara. Di sampingnya terdapat trisula. Selempang kastanya terdiri dari ular. Disini Siwa digambarkan sebagai yang memimpin manusia kepada kelepasan. Di dalam bilik sebelah selatan terdapat arca Agastya, sedang di dalam bilik sebelah barat terdapat arca Ganesya dan di bilik sebelah Utara terdapat arca Durga. Ketiga arca ini dipandang sebagai perantara atau manifestasi (penjelmaan) Siwa.

Candi Lara Jonggrang adalah candi yang menggambarkan Mahameru, gunung tempat kediaman para dewa, yang sekaligus dipakai untuk pemakaman raja yang dipandang sebagai titisan Siwa, candi ini juga dipakai sebagai candi kerajaan. Agama Siwa Hindu di Jawa Tengah masih menunjukkan ciri-ciri khas tanah asal agama itu yaitu India, namun sudah mulai dipengaruhi oleh agama atau kepercayaan keagamaan Jawa kuno yang memandang raja sebagai titisan dewa.

barkan sebagai Hari-Hara yaitu sebuah patung yang setengah Siwa setengah Wisnu. Raja dipandang sebagai titisan Wisnu pada waktu hidupnya tetapi sesudah wafat dimakamkan sebagai Siwa dalam candi penjenazahannya. Upacaranya biasa diadakan beberapa tahun kemudian, upacara ini disebut Sraddha, yang dimaksud untuk menaikkan kedudukan sang wafat hingga mencapai kedudukan Dewa.

Pada upacara pembakaran jenazah diadakan secara simbolis, yaitu pembakaran boneka yang terbuat dari bunga-bunga dan abunya sebagian ditaburkan di laut dan yang sebagian disimpan dengan batu permata dan logam suci lainnya yang terbuat dari batu, dan ditempatkan di dalam sumuran di bawah patung. Menurut keyakinan dengan upacara ini sang wafat menjadi Prajnaparamita.

Dengan ini candi menjadi tempat suci, tempat orang dapat memuja raja yang sudah diperdewakan, hal ini jelas bahwa patung itu sama dengan patung nenek moyang yang terdapat pada suku murba, hanya saja diwujudkan dalam bentuk agama Hindu. Itu sebabnya wajah patung itu adalah wajah raja, dan pakaian patung itu adalah perhiasan dewa yang dipuja.

Di Jawa Timur sebuah candi terdiri dari beberapa halaman, yang letaknya berderetan yang satu di belakang yang lain. Tempat suci yang pokok

Bali menjadi penyimpan kekayaan kebudayaan Jawa. Kira-kira 1000 tahun sesudah kedatangan agama Hindu yang pertama kali di Bali datanglah pengaruh Barat dengan perantaraan penjajahan Belanda. Pengaruh agama Hindu Jawa meresapi masyarakat Bali dengan cara pelan-pelan, secara berangsur-angsur meliputi zaman yang berabad-abad. Sehingga terjadi secara rasional makin mempengaruhi pandangan orang. Lebih-lebih pengaruh pendidikan Barat, dengan tidak puas bersekolah di Bali saja.

Perubahan terjadi di bidang keagamaan. Sehingga menjadikan para pemuda Bali intelektual yang saleh berpikir, untuk menghidupkan kembali agamanya di tengah-tengah masyarakat yang makin maju ini. Pada tahun 1939 di Klungkung didirikan suatu organisasi agama yang disebut Trimurti dengan tujuan memperbaharui adat agama supaya cocok dengan zamannya tanpa membuang intisari agama Hindu.

Perkumpulan Trimurti akhirnya tidak aktif, dihidupkan kembali menjadi Majelis Hinduisme pada tahun 1950. Selain itu timbul lagi organisasi-organisasi keagamaan, seperti Wiwada Shastra Sabda yang berada di Denpasar dan panti agama Hindu Bali yang terletak di Singaraja. Demikianlah di seluruh Bali lahir kelompok-kelompok yang berusaha untuk meninggalkan mutu dan kedudukan agama.

Dewa yang lain ialah Surya, yang digambarkan memakai kereta yang ditarik oleh 7 ekor kuda, yang dapat memperpanjang hidup dan mengusir penyakit dan sebagainya.

Dewa Wisnu juga termasuk dewa langit, akan tetapi pada zaman ini belum memegang peranan yang penting. Tentang dewa ini hanya disebutkan, bahwa ia melangkah tiga langkah. Langkah ketiga itulah langkah yang tertinggi, itulah sorga tempat kediaman para dewa.

Yang termasuk dewa-dewa bumi diantaranya adalah dewi Prthiwi, dewi bumi, yang sering disembah sebagai ibu, dan dihubungkan dengan dewa Dyaus dewa langit. Selanjutnya dewa Agni, yaitu dewa Api dewa ini sering diminta pertolongannya, sebab api adalah pusat upacara-upacara keagamaan.

Yang termasuk dewa-dewa angkasa diantaranya adalah Indra, dewa perang. Pada zaman ini mendapat kehormatan yang besar sekali, sebab sering membantu manusia di dalam perang. Ia digambarkan sebagai bersenjatakan panah (wajra). Dengan korban soma Indra dapat disombongkan, hingga berkenan membantu manusia. Ia dibantu oleh dewa Marut, yaitu dewa Angin, yang pada zaman ini tidak dianggap sebagai dewa yang penting.

- b. Roh-roh jahat, ada dua golongan roh jahat yang tinggi martabatnya, yang menjadi musuh para dewa. Diantaranya adalah Wrtā, musuh dewa Indra, yaitu roh yang menguasai musim kemarau. Roh jahat yang tergolong rendah martabatnya adalah raksa, seba-

jen yang disebut canang-genten, canang-burat wangi, canang-sari dan sebagainya.

Pada hari Kliwon ada pula yang melengkapi dengan ketupan beserta lauk pauk dan jajan. Sesajen ini dihaturkan kepada unsur kekuatan alam yang ikut menjadi ketentraman rumah tangga, misalnya pengijeng, pengelurah dan sebagainya. Kepada unsur kekuatan alam lainnya yang tergo-long Bhutakala diberikan sesajen yang disebut segehan.

2) Upacara hari Raya Saraswati

Hari Raya Saraswati adalah hari raya yang dianggap baik oleh umat Hindu untuk memperingati turunnya ilmu pengetahuan.

Bagi umat Hindu Indonesia, hari raya Saraswati diperingati tiap 210 hari, yaitu pada hari Saniscara Umanis Uku Watu Gunung. Pemujaan ditujukan terhadap Ida Sanghyang Widhi sebagai sumber ilmu pengetahuan. Beliau disebut Saraswati Dewi atau Dewi Saraswati, diwujudkan dengan aksara "OM Kara" dan dipersonifikasikan sebagai wanita cantik bertangan empat memegang wina, genitri serta dakepan atau keropak. Kadang-kadang di sekitarnya dilengkapi dengan lukisan burung merak dan angsa.

Pemujaan pada hari Saraswati lebih banyak bersifat penyucian diri, lahir dan batin untuk selanjutnya agar dapat menerima sinar suci Tuhan

berupa ilmu pengetahuan yang berguna untuk mencapai kesempurnaan hidup di dunia dan di akhirat.

Dalam pelaksanaannya bisa dengan jalan melakukan Yoga semadi, tapa brata, melakukan pantangan atau pengendalian diri yang keras dan disiplin, misalnya tidak makan minum, tidak tidur serta tidak berbicara, mona brata selama 24 jam. Hal ini dilakukan mulai matahari terbit sampai matahari terbit keesokan harinya, atau setelah melakukan persembahyangan. Bagi mereka yang tidak mampu melaksanakan hal-hal tersebut di atas, pemujaan dilakukan dengan jalan persembahyangan serta menghaturkan sesajen yang dipusatkan pada lontar serta kitab-kitab suci yang merupakan sumber ilmu pengetahuan. Upacara diselenggarakan sebelum matahari tegak lurus di atas kepala. Selama itu hendaknya dihindari membaca pustaka-pustaka suci ataupun hal-hal lain yang bersifat pengetahuan. Maksudnya ialah sebagai penghormatan selama diselenggarakan upacara pemujaan.

3) Upacara Melaspas

Upacara Melaspas adalah upacara penyucian serta penyempurnaan suatu bangunan dengan sarana upacara menurut ajaran agama Hindu. Khusus untuk bangunan tempat pemujaan upacaranya dilengkapi dengan Pancadatu atau disebut juga pe

Unsur pendidikan diwujudkan dengan memperde ngarkan doa-doa, cerita kepahlawanan selama bera- da dalam kandungan, kemudian setelah lahir diting katkan dengan memperkenalkan serta memupuk kecincin- taan terhadap makhluk lain dan unsur kekuatan alam.

Penyucian merupakan faktor yang utama dalam upacara ini. Pada saat upacara penyucian terhadap jasmana dilakukan secara simbolis dengan sekedar cipratan air suci pada ubun-ubun, kepala dan ba- gian tubuh lainnya. Tetapi sebelum diupacarai, orang yang bersangkutan wajib membersihkan diri secara sempurna, misalnya mandi, berkumur, member sihkan muda serta berkeramas. Penyucian secara la hiriah ini ditingkatkan lagi dengan penyucian se- cara spiritual terhadap jasmani dan rohani yaitu suci dari doa dan mantra. Doa dan mantra ini di- ucapkan oleh rohaniawan agama Hindu, untuk meneri ma kekuatan suci dari doa dan mantra-mantra, hal itu diselenggarakan dalam upacara Manusa Yadnya.

Upacara-upacara Manusa Yadnya dapat dibagi menjadi dua kelompok yaitu :

- 1) Upacara penyucian terhadap hal-hal yang kurang baik disebabkan oleh kedua orang tua. Yang ter golong dalam upacara ini adalah : upacara di dalam kandungan, kelahiran, pemberian nama, ge lang serta perhiasan dan lainnya, sampai pada pengguntingan rambut yang pertama.
- 2) Upacara penyucian terhadap hal-hal yang kurang baik disebabkan perbuatan sendiri, pada waktu semasa hidup yang lampau dan sekarang. Yang tergolong dalam upacara ini adalah : upacara

terhadap dewa-dewa ini kiranya merupakan latar belakang munculnya Sampradaya, Paksa atau Sekta dalam agama Hindu. Memang orang Barat maupun India memberikan berbagai interpretasi tentang ketuhanan dalam kitab suci Weda. Ada yang menyebutkan ketuhanan dalam Weda adalah Politheisme atau menyembah banyak dewa, Naturalpolytheisme atau menyembah kekuatan alam sebagai dewa, Heno atau Kathenoisme atau menyembah dewa yang satu sebagai dewa tertinggi pada suatu masa dan kemudian digantikan oleh dewa yang lain pada masa yang lainnya sampai pada Monotheisme baik transeden atau imanent maupun tingkatan yang lebih tinggi yang disebut Monism. Adanya berbagai pandangan tentang ketuhanan dalam Weda tersebut di atas adalah sejalan dengan perkembangan penghayatan terhadap Tuhan Yang Maha Esa.

Ketika perkembangan Sampradaya demikian pesatnya, bersamaan pula ditulisnya kitab-kitab Itihasa dan Purana, dewa-dewa yang dominan di dalam Weda digantikan atau diambil alih peranannya oleh dewa-dewa Trimurti yaitu : Brahma, Wisnu dan Siwa.

Demikianlah perkembangan sekta-sekta pada saat itu hingga ada pengelompokan Purana ke dalam tiga kelompok Purana yang menjadi Brahma, Wisnu, Siwa sebagai Istade-wata masing-masing.

1. Kehidupan Sekta di India

Kehidupan atau keberadaan Sampradaya di India, akan mudah dilihat dengan adanya berbagai Pure yang disebut Mandira dengan dewata utama yang diistanakan

Pengikut Bhaivara bisa dilihat dari peninggalannya berupa pemujaan kepada dewi Durga di Pura Dalem. Cerita Calon Arang berkaitan dengan sekte ini.

Vainava Sampradaya peninggalannya dalam pemujaan kepada Dewi Sri sebagai kemakmuran. Pure Hulunsui atau Bedugul dimaksudkan pula untuk memuja Tuhan Yang Maha Esa dalam manifestasi utamanya sebagai Sang Hyang Wisnu.

Baudha atau Sogota Sampradaya dapat kita lihat adanya pandita Buddha di Bali yang ikut dilibatkan dalam upacara besar di pure Besakih.

Brahmana Sampradaya, kelompok ini sesungguhnya telah lebur ke dalam Saivasiddhanta dan kitab Manava dharmasastra pegangan aliran ini.

Rsi Sampradaya dan Surya Sampradaya serta Ganapatya Sampradaya, keberadaannya di masa lalu dibuktikan dengan adanya goa-goa pertapaan dan tersebar arca-arca Ganesa di daerah ini. Dewasa ini upacara caru Rsigana menunjukkan peninggalan dari sekta Ganapatya.